
 

 

证券代码： 300846                                 证券简称：首都在线 

北京首都在线科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                         

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研         □ 分析师会议 

□ 媒体采访             □ 业绩说明会 

□ 新闻发布会            路演活动 

□ 现场参观  

□ 其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

东方财富  张煊 章程 

江亿资本  高尚 

共青城基研投资本  艾康 

明世伙伴 黄鹏 

中金公司  李铭姌 

华安证券  傅晓娘  王奇钰 

兴合基金  梁辰星 

鑫顺基金  于炳 

开熙投资  杨宁 

中金银海（香港）基金  雍兴 

以太投资  李钧 王悠然 

国中长城  刘志强 

万和证券  李瑞 

富国基金  张富盛 

华商基金  黄润 金曦 

嘉实基金  雍大为 

民生加银  朱智彬 郑爱刚 

银华基金  王浩 

天弘基金  杜昊 

千亿私募  张东晓 



 

 

华西证券  刘泽晶 

紫杰私募  姜波 

山东富拓  李玉成 

贵德集团  易丽君等机构及人员 

中邮基金 于淼 

兴业基金 廖欢欢 

国融证券 王林 

宏道投资 孙博文 

招商证券 盛江宏 

敦和资产 杨振华 

河清资本 肖晗  

誉辉资本 郝彪 

广发证券 吴祖鹏 刘雪峰 

东吴基金 汤立其 

（以上排名不分先后） 

时间 2023 年 5月 22 日至 2023 年 5 月 31 日 

地点 北京首都在线科技股份有限公司会议室 

杭州市城中香格里拉酒店 

上市公司接待人

员姓名 

1、董事、副总经理、董事会秘书  杨丽萍 

2、战略投资部总监  宋潇 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

本次投资者关系活动的主要内容如下： 

一、公司简况 

公司是一家全球云网一体化服务商，一开始的客户群体主要

是互联网企业，目前在从消费互联网转向产业互联网以及政企客

户赛道公司，主要业务包括：公有云服务、IDC 服务。公司作为

一家中立的云厂商，差异化竞争优势策略显著，聚焦对算力需求

很大的互联网赛道的细分领域，如游戏、音视频。在这两个领域

以大客户战略为抓手，规模化、高利用率地提升海外节点的算力

资源池与网络的复用性。 



 

 

公司战略主线有以下五个方面： 

1．坚持聚焦战略大客户的原则； 

2．坚持自主研发操作系统的原则； 

3．坚持 IDC 自营及自主可控； 

4．坚持与产业链上下游合作伙伴的生态建设； 

5．坚持提升数字化赋能和数字化转型。 

二、互动交流环节 

Q1：公司近期融资较为频繁，资金的主要去向是什么？同时

公司近两年的业绩情况不佳，主要原因是什么？公司会不会加大

对 GPU 投资？ 

A：截至目前，公司已完成了两轮融资，一轮是 IPO，募集

资金净额约 1.2 亿元,另一轮是 2021 年定增，募集资金净额约

6.9 亿元。目前正在进行的是 2022 年定增，预计募集资金约 7.3

亿元。公司安排募集资金较为紧凑的原因，一方面是 IPO 时募集

的资金量较小，所以上市后公司马上就安排了 21 年的定增。另

一方面是云计算的投资本身属于基础设施层面的投入，投资金额

较大，我们要在做好轻重资产投资平衡的同时，兼顾投资回收期、

投资回报率等因素，适时、适度的进行云计算基础设施层面的资

本性开支。 

2022 年，是公司自上市以来唯一亏损的一年，一是受大环

境影响，公司头部客户业绩受到冲击，造成资源冗余，进而导致

公司业绩下滑。二是公司发现了 GPU 市场的潜力并进行了前瞻性

的布局，但 GPU 市场热度在去年并没有起来，进而造成了公司的

资源冗余，同时公司的会计政策又极为谨慎，所以固定资产的折

旧也对公司的业绩有很大影响。目前，GPU 市场热度不减，公司

已在规划将适时再次进行 GPU 投入。 

Q2：公司 2022 年定增主要投资项目是什么？ 

A：公司将进行两个项目的投资，一个是渲染一体化智算平

台项目，主要是 GPU 算力平台的投资。另一个是京北云计算算力



 

 

中心项目，项目位于怀来，将来建成后一部分公司自用，另一部

分给客户租用 。 

Q3：公司除了定增，是否考虑其他融资方式？财务成本情况

如何？ 

A：除定向增发外，公司充分考虑了资金使用周期与投资周

期的匹配，采取了多样的融资手段，包括银行借款等。同时我们

也在筹划其他债权融资方式，降低融资成本。总体来说公司的融

资成本属于合理范围的较低水平。 

Q4：公司将来会有融资的需求吗？整体的投资方向是什么？ 

A：公司目前正在推进 2022 年向特定对象发行股票工作，本

次计划融资规模约 7.3 亿元，募投项目一个是渲染一体化智算平

台项目，主要是 GPU 算力平台的投资；另一个是京北云计算算力

中心项目，项目位于怀来，将来建成后一部分公司自用，另一部

分给客户租用 。 

Q5：AI 算力是一个新兴产业，成长较快但是相对风险较大，

公司在这方面是如何考虑的？ 

A：公司认为只要客户能力够强，其总体风险是可控的。公

司会在控制风险的前提下，在新的赛道上抢占先机，所以这部分

业务将进一步拓展。 

Q6：目前很多 IDC 厂商都在纷纷往云计算方面转型，将来与

计算行业竞争压力将会与日俱增，公司相对于其他云厂商的竞争

优势主要体现在哪些方面呢？ 

A：首先，公司在云计算领域已深耕多年，在技术储备上具

有一定的优势，包括在公有云搭建、运维服务等方面，已经积累

了丰富的经验。同时将来越来越多的高端制造业企业也将纷纷上

云，例如车联网等，这一类企业上云整体的解决方案相对复杂，

需要有一定技术优势及经验的云厂商协助其完成复杂的上云迁

移过程；其次，公司具有较为超前的战略眼光，我们认为未来信

创是必然方向，所以我们提早就与国内的 GPU 厂商进行了合作，



 

 

做好公司上下游的生态合作建设；再次，除去算力，网络能力也

是公司的一大核心竞争力，公司目前在全球在全球布局环网，同

时公司计划继续在全球及国内继续增加节点，都是为了进一步提

升网络覆盖。在海量算力的基础上，再加上网络覆盖，从而增强

公司云的核心能力。 

Q7：公司是怎样差异化竞争的？ 

A：早期，公司差异化竞争的方向是选择伴随中国企业出海，

用了将近 10 年的时间，搭建了基本覆盖全球网络，这张网是公

司核心竞争力之一。其次，公司选择抢占 GPU 新赛道，根据企业

自身的基因特性，专注于渲染、AI 推理等行业赛道，也是公司

实现差异化竞争的表现。再次，公司更贴近客户，为客户提供定

制化的服务深度绑定。 

Q8：公司自建数据中心方面的规划？ 

A：公司目前已有及规划在建的数据中心有三个，第一个是

美国达拉斯机房，目前已交付使用；第二个是海南机房，规划为

离岸数据中心覆盖东南亚地区业务，预计今年下半年交付；第三

个是怀来数据中心，位于国家东数西算环京的张家口数据中心集

群，覆盖环京地区业务，预计今年开工建设，同时公司在长三角、

大湾区地区也在积极布局。 

Q9：公司今年在销售团队人员配置上会有调整规划吗？ 

A：公司目前的销售团队已经具有一定的实力。2022 年公司

进行战略调整，划分为 4个不同产品线条的事业群。公司目前正

在从集团的层面，将 4 个事业群的销售力量更加高效的进行整

合，贯彻大客户原则，从多维度、多产品线条更好的为客户提供

综合解决方案。公司计划今年将进一步加强销售团队力量，一是

公司布局信创市场及混合云市场，需要注入更加强大的销售力

量，进而提升云业务的规模，利用规模优势实现降本增效。二是

丰富客户多样性，利用客户多样性实现资源使用错峰，为公司带

来更高的利润增长。 



 

 

Q10：公司目前海外收入占比大概是多少？公司海外业务目

前是否有新的计划？海外业务结算是美元还是人民币？是否会

有汇率风险？ 

A：公司 2022 年度境外业务收入约 2.8 亿元。公司在海外正

在积极拓展本地化业务，例如新加坡、美国等地，利用已有的节

点优势，合理调配不同客户的资源，优化客户结构，提高资源利

用率，通过海外本地化的业务部署，提高利润率。公司在美国有

分支机构，所以直接采用美元结算。汇率风险方面，一方面美国

子公司可以用自己的收入覆盖投资和支出，另一方面公司从长远

来说也在积极筹划汇率风险规避。 

Q11：公司去年云服务的毛利大概是多少？ 

A：公司去年云服务的毛利率大约 12%，云服务毛利高低主

要取决于空置率的问题，公司去年部分客户业务下滑，平台空置

率较高，因此毛利较低。 

Q12：公司 AI 算力底座的建设，对公司今年整体的投入方面

会有哪些影响吗？ 

A：公司从 22 年开始布局并进行了资本投入，从公司的年报

上也可以看出 22 年处于亏损状态，其中一部分原因就是公司进

行了前瞻性的业务布局。预计今年我们的首要目标是将业绩全部

释放，同时将根据市场、客户情况，经过市场调研及研究，按需

进行持续合理的投入。 

Q13：公司今年的经营目标是什么？ 

A：由于增加了部分前瞻性投资，这部分资源折旧存在，同

时叠加去年外部环境的影响，公司今年利润压力较大。今年，公

司经营的目标是将去年战略布局的算力资源实现业绩兑现，增加

的收入即可认为是公司增加的毛利，这对公司利润增长将有非常

大的正向影响。 

Q14：今年首都在线是否计划采购英伟达芯片？ 

A：公司会基于市场需求，主要是通用模型，垂类模型的训



 

 

练进度及应用场景需求，以及国家政策等综合考虑，再确定下半

年的采购计划。 

Q15：公司和英伟达是怎样的合作关系？ 

A：我们是英伟达的重要客户之一，英伟达是我们的主要供

应商，我们都希望双方能在现有的基础上寻求更加深入的合作。 

Q16：公司目前是否跟寒武纪有合作？ 

A：目前没有，将来有机会的话，公司将积极拓展和相关国

产厂商的合作。 

Q17：公司机房目前上架率如何？ 

A：公司机房主要采用分批次按需上架，根据在手订单情况，

保留适当的冗余量，预估将来需要的设备数量，采用数字化精细

管理，减少不必要的设备折旧问题。 

Q18：公司今年计划采购什么类型的 GPU 卡，A800？ 

A：公司采购 GPU 卡的类型将根据市场需求决定。 

Q19：2022 年的收入情况是什么样的？公有云情况如何？混

合云的情况如何？ 

A：22年收入整体跟 21 年持平,2022 年度 IDC 服务收入约 7

亿元，公有云及混合云的云服务收入约 5 亿元。公司 2022 年度

境外业务收入约 2.8 亿元，公司近年公有云收入增长也主要来自

海外云，海外云主要是服务中国企业出海，客户主要是游戏、音

视频、电商这三类 C 端客户，其中游戏类客户出海中公司市场排

名较高。AI 公有云方面的赛道主要是 AI 推理，业务含有少部分

AI 训练。赛道选择主要是考虑 AI训练对网络没有要求，但对资

金规模有很大要求。目前公司将产品解决方案建立在 GPU 算力资

源池上，依托低延时的网络，实现 AI 推理解决方案的提供；渲

染云主要是服务元宇宙、数字建筑客户，公司从去年开始布局渲

染云，但截止目前整体增速较小；混合云主要是存储项目，例如

在新疆等地区，主要形式是公司通过为运营商提供底层存储产

品，然后由运营商与政企客户签约，最终实现公司为政企客户提



 

 

供产品和服务。基于前述模式，公司认为未来运营商一定是公司

重要的战略伙伴。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 6月 2日 

 


